

LA MAISON-DIEU

N° 207

QUESTIONS PASTORALES AUTOUR DU BAPTÊME

SOMMAIRE

Louis-Marie CHAUVET	<i>Baptême des petits enfants et foi des parents</i>	9-28
Odette SARDA	<i>Les baptêmes d'enfants de deux à sept ans</i>	29-43
Catherine BARTHELET	<i>Le baptême en urgence</i>	45-52
Robert CANDELA	<i>Parrains et marraines</i>	53-65
Dominique LEBRUN et Odette SARDA	<i>L'édition définitive du « Rituel de l'initiation chrétienne des adultes »</i>	67-93
Jean-Rodolphe KARS	<i>L'œuvre d'Olivier Messiaen et l'année liturgique</i>	95-129
	<i>Bulletin d'art sacré</i>	131-147
	<i>Recensions</i>	149-158

LA MAISON-DIEU

N° 207

QUESTIONS PASTORALES AUTOUR DU BAPTÊME

SOMMAIRE

9-28	Louis-Marie CHAUVET Baptême des petits enfants et foi des parents
29-43	Odette SARDA Les baptêmes d'enfants de deux à sept ans
45-52	Catherine BARTHELET Le baptême en urgence
53-62	Robert CANDIA Baptêmes et mariages
67-93	Dominique LERRU et Odette SARDA La des l'initiation chrétienne des adultes
95-129	Jean-Rodolphe KARS L'œuvre d'Olivier Messiaen et l'initiation chrétienne
131-147	Bulletin d'art sacré
149-158	Revisions

Catherine BARTHELET, aumônier à l'hôpital d'adultes
CHRU de Dijon (France) • Robert CANDIA, prêtre de
de Vannes (France) • Louis-Marie CHAUVET, prêtre
l'Institut catholique de Paris (France) • Jean-Rodolphe
prêtre de la communauté de l'Emmanuel diocèse de
France) • Odette SARDA, supérieure générale des Petites
dominicaines (France).

LIMINAIRE

L'ÉGLISE, comme tout corps vivant, est marquée par ses origines. Peuple de baptisés, elle porte une attention toute particulière au sacrement fondateur des communautés, acte étonnamment fidèle depuis les origines qui n'a de sens que dans sa répétition et, pourtant, sujet de tant d'interrogations.

L'Église de France, par la voix de ses évêques membres de la Commission épiscopale de liturgie, vient de publier des points de repère en pastorale sacramentelle concernant l'initiation chrétienne et le mariage¹. Par ce numéro sur le baptême, La Maison-Dieu espère contribuer aux clarifications nécessaires à une sérénité pastorale et spirituelle que les pasteurs semblent trouver à nouveau ou, du moins, rechercher. Les questions abordées complètent celles du numéro 185 (1991/1) : Initiation chrétienne des adultes.

1. D'abord publiés dans *Documents-Épiscopat* n° 10-11, juin 1994, ils sont maintenant disponibles accompagnés de commentaires et de grilles de lecture dans *Pastorale sacramentelle*, coll. « Liturgie » n° 7, Éd. du Cerf, Paris, 1996.

La première concerne la foi des parents et, plus exactement, l'expression rituelle de celle-ci. N'est-il pas mensonger de leur faire dire une foi que, souvent, ils semblent incapables d'exprimer dans un autre contexte ? Louis-Marie Chauvet (Baptême des petits enfants et foi des parents, 9-28) analyse posément et la signification du rite et l'enjeu théologique pour conclure à la nécessité de cette étape tout en accueillant les bienfaits d'une préparation qui permette aux parents de faire le point sur leur propre manière de vivre la foi chrétienne.

En ce qui concerne Les baptêmes d'enfants de deux à sept ans (29-43), Odette Sarda recueille l'évolution, qui s'est faite doucement mais sûrement depuis les années quatre-vingt, où l'on semble passer d'un accueil différé jusqu'à l'âge du catéchisme à une véritable prise en compte de la demande qui inclut un dispositif pastoral nouveau pouvant permettre la célébration de tels baptêmes.

Les maternités sont le lieu privilégié de la tradition catholique du baptême quam primum. Catherine Barthelet (Le baptême en urgence, 45-52), responsable de l'aumônerie d'un grand hôpital d'enfants, raconte son expérience d'accompagnement auprès du personnel et des parents concernés par le drame de la perte d'un enfant. La qualité de ce témoignage est perceptible jusque dans sa justesse théologique.

La question des Parrains et marraines (53-65), traitée par Robert Candela, pose comme enjeu principal l'équilibre de leur double appartenance : d'une part, au groupe des parents qui demandent à l'Église le baptême et, d'autre part, à l'Église qui accueille les enfants. Il éclaire ainsi les possibilités de réponses au problème aujourd'hui plus important de leur choix.

Un peu en avance sur la sortie en librairie de L'édition définitive du « Rituel de l'initiation chrétienne des adultes » (67-93), Dominique Lebrun et Odette Sarda en font une présentation où sont expliquées les étapes de sa

réalisation et soulignées les principales évolutions par rapport à l'édition ad interim de 1974.

La musique et l'art sacré demeurent pour La Maison-Dieu deux domaines privilégiés au service de la liturgie et de la réflexion qu'elle entend proposer. On trouvera dans ce numéro un article sur L'œuvre d'Olivier Messiaen et l'année liturgique (95-129) par le Père Jean-Rodolphe Kars. Il ne manque ni de précision ni de souffle spirituel. Sabine de Lavergne présente, fidèlement et avec enthousiasme, son bulletin d'art sacré (131-147).

RAPPEL DU BAPTÊME DES PETITS ENFANTS ET FOI DES PARENTS

Il y a dix ans de la foi des parents...
de leurs enfants...
y avait déjà...
elle a pris...
particulière en raison...
que d'aucuns...
de laquelle le fait...
les agents pastoraux...
que de nombreux...
des rites sacramentels...
qu'au nom...
de malaise pastoral...
dans les années 60-65...
séries dont les effets...
sur attentes et qui...
Cette période de...
de d'apaisement...
précédentes, sans...
historique des trois...
étaient plus sereins...
En tout cas, le...
élaboré par la Commission...